## Gli antichi Rû della Valle d'Aosta

## LES RUS DU VAL D'AOSTE UN PATRIMOINE À VALORISER

Le Valais, canton dans lequel j'habite et mène certaines de mes recherches, a développé depuis deux décennies une série d'actions visant à mettre en valeur son patrimoine hydraulique, moulins, bisses et autres ouvrages relatifs à l'usage alpin de l'eau. Dans le domaine de l'irrigation, deux ouvrages de synthèse font date : les *Actes du colloque interna-*



tional sur les bisses, publié en 1995 par la Société d'histoire du Valais romand, et l'ouvrage richement illustré *Les bisses du Valais*, publié en 1999.

Dans la Vallée d'Aoste, malgré de nombreux articles scientifiques, publiés dans des revues plus ou moins accessibles au grand public, et malgré la publication en 2003 des Actes du colloque *Gli antichi canali irrigui dell'arco alpino - Les anciens canaux d'irrigation dans l'arc alpin*, publié par Le Château Edizioni, il manquait un véritable ouvrage de synthèse, faisant le point sur l'état des connaissances sur les rus, ainsi que sur l'état de conservation de ces canaux. L'ouvrage que nous propose Giovanni Vauterin vient avantageusement combler ce vide.

Riche de son expérience professionnelle dans le domaine de l'entretien des ouvrages d'irrigation et fort de sa passion pour l'histoire des rus, Giovanni Vauterin nous offre un ouvrage d'une exceptionnelle qualité, basé autant sur une étude minutieuse des écrits antérieurs et des sources disponibles que sur une connaissance fine du terrain. Le résultat est un ouvrage complet qui aborde toutes les problématiques relatives aux rus et à leur gestion, autant leur origine que leur développement au cours du temps, l'organisation sociale et les techniques hydrauliques qu'ils ont nécessitées, ou encore les enjeux actuels de leur gestion actuelle, passant notamment par une meilleure valorisation culturelle.

L'ouvrage *Gli antichi rû della Valle d'Aosta* est certes prioritairement un livre historique et une part importante du livre se rapporte à l'origine et au développement de ces canaux. Bon nombre des informations contenues dans les lignes qui

suivent se rattachent à une réalité désormais en bonne partie disparue et de ce fait l'ouvrage de Giovanni Vauterin constitue un excellent témoignage sur la société rurale valdôtaine et sur ses pratiques. Mais Giovanni Vauterin ne se contente pas seulement de faire œuvre d'historien. Dans la dernière partie de son étude, il s'interroge sur l'avenir des rus, un avenir qui pourrait passer par une meilleure valorisation culturelle et touristique de ce patrimoine, à l'image de ce qui a été développé dans le canton du Valais. Et de proposer également l'élaboration d'un inventaire des rus, une base de donnée essentielle autant pour la gestion des interventions techniques sur les canaux que pour les chercheurs et les milieux de la valorisation du patrimoine.

En bref, cet ouvrage intéressera autant les habitants de la Vallée d'Aoste que les amoureux du patrimoine rural et les chercheurs dans les domaines de l'histoire et de la géographie des civilisations alpines. En comblant une lacune scientifique et géographique, Giovanni Vauterin amène une nouvelle pierre à la connaissance de l'irrigation alpine, une connaissance qu'il avait déjà contribué à améliorer en organisant dans la Vallée d'Aoste le colloque interdisciplinaire sur les anciens canaux d'irrigation alpins en 2002.

**Emmanuel Reynard** 

Professeur de géographie à l'Université de Lausanne